

PERALDO de TARRAGONA

Diario político, órgano del Partido liberal conservador de la provincia

Año VII

REDACCION
REDING, NUM. 3, 1.º

ADMINISTRACION
FORTUNY, 4, IMPRENTA

Tarragona Martes 14 Septiembre 1909

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la capital CINCO pesetas trimestre, á domicilio, en el resto de España, CINCO pesetas trimestre.—Número suelto 10 céntimos.—Anuncios, comunicados y esquelas moratorias á precios convencionales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

N.º 1970

Los médicos rifeños

Hipócrates, Galeno y demás maestros celebres en la ciencia de curar, se quedan en pañales ante los médicos y herbolarios del Rif. Los medios de curación que emplean actualmente son, con certeza, los mismos de que se valieron los pueblos de Oriente hace dos ó tres mil años. Allí resulta evidente, una verdad grandísima, que hoy afirma la ciencia moderna, esto es, que la sabia naturaleza es el factor principalísimo en el restablecimiento de la salud perdida.

Los médicos, santones ó hechiceros, que todo es allí una misma cosa, como sucedía en la antigüedad, van siempre acompañados de una tabla, que sustituye á las libretas de recetas que usan aquí nuestros facultativos. En aquella tabla ¡oh maravilla!, se encierra toda, una farmacia. No puede darse más íntima relación y pasmosa prontitud entre las prescripciones médicas y la aplicación de la fórmula. Todos los tarros de nuestras boticas sobran en el Rif. He aquí el patrón general de las recetas. Una vez llegando el curandero á la cabecera del enfermo, escribe unas cuantas oraciones en la milagrosa tabla, lava después lo escrito con agua clara y la hace beber al enfermo paciente. En algunas ocasiones y cuando el estado de la persona es grave, hace que el enfermo no se contente solo con beber el agua salutar, sino que para que no se escape ni el más pequeño residuo de la súplica, le obliga á lamer la tabla con evidez, como pudiera hacerlo un perro, ó un gato con un plato, hasta dejarla completamente limpia.

Cabe suponer que la afortunada tabla se gastará con el tiempo de tanto lamarse y que los microbios, allí, serán todos buenos amigos. Las oraciones medicamentosas se toman generalmente del Alcorán. Se advierte por los médicos ó doctores rifeños que estas recetas no preservan de las heridas de fusil ó escopeta, porque como no estaban inventados en tiempos de Mahoma, éste no pudo prevenir ni comunicar á las plegarias del Alcorán la virtud de curarlas.

¡Esto tiene mucha gracia!

Otros santones ó doctores de más fama, como si dijéramos especialistas algo así como la última palabra, que ya van apartándose de los viejos molinos, en vez de tabla llevan su correspondiente manojito de papeles debajo del brazo y una vez hecha la receta

la dividen en pedazos menudos, que hacen tragar al resignado paciente. En algunas partes se entrega al enfermo una rama de cedro blanco, mientras el médico recita las oraciones sanatorias, deshojando al propio tiempo sobre su cabeza una cebolla ó un dátil. Esta receta se usa principalmente en los maleficios.

La terapéutica de las heridas y otras operaciones quirúrgicas es de lo más primitiva y rudimentaria. En caso de tal índole el médico se coloca en la boca una bola de algodón ó un pedazo de tela y chupa la herida del paciente, haciéndole después sus correspondientes lavatorios y la aplicación de vendajes. Este procedimiento debe recordarnos el del griego Plutus, cuando sanó de la vista, lamiéndole dos serpientes sus párpados, llamados por Esculapio. Las tribus de la región montañosa del Atlas usan la yerba dragón para las hemorragias y mordeduras.

En las operaciones quirúrgicas los médicos de las kábilas de las inmediaciones del Sahara ponen como antiséptico una mezcla de goma, y orin de vaca ó novillo, que después sacan con polvo y enjugan, finalmente con agua clara.

Dos raros procedimientos de que hizo mención Aristóteles, se tienen allí todavía para mantener el cuerpo derecho y curar las torceduras. En los dolores de muelas, además de las oraciones de rigor, se tiene el rito de clavar un clavo en una de las palmaras del bosque próximo, designada de antemano. Algunas tribus de Argelia, según refiere Alcolay, verificaron la trepanación en las contusiones é inflamaciones de la cabeza.

En las tribus occidentales, limitrofas al gran desierto, generalmente se llama también al médico cuando la mujer tiene el primer varón ó hembra, y entonces, y esto es lo más chistoso, como medida provisional y para que no se malogre el primer vástago, se obliga al marido á guardar cama durante la cuarentena, sometiéndose á una dieta de arroz cocido y prohibiéndole fumar y usar excitantes. Cuando las mujeres son estériles se les cuelgan zapatetas ó trapos usados que han pertenecido á las fecundas para que se les comunique la virtud prolífica. Mas cuando una mujer trae dos mellizos, toda la gente de la familia se echan á temblar y se pone de mala cara, pues entonces el médico tiene que purificar toda la casa y medicinarlos á todos por ser esta señal de mal agüero, y además el marido tiene que guardar cama dos meses lunares en vez de uno. Y aquí ca-

be decir lo de "tomar el rábano por las hojas", que diría una cigarrera sevillana.

También tiene mucha sombra el que en las convalecencias se tengan allí muy presente la sentencia del galeno que afirmaba que el que quisiera engordar no tiene más que comer higos. Nada de tónicos ni elixires, sino higos á pastos.

Generalmente los honorarios de los facultativos son bastante buenos, sobre todo si cura el paciente, pues consisten en un carnero ó macho cabrío. Así los médicos del Rif se parecerán á las figuras de los cuarteles de Matías López, después de haber tomado el chocolate, que allí se traduce por buenas tajadas de carne.

Según tales referencias uno de nuestros sacamuelas ó truhanes haría allí prodigios, y con semejantes medios de curación hay que esperararlo todo de las sentencias: "Dios sobre todo" ó "Dios los coja en buena hora".

De El Popular, de Málaga.

DE AFRICA

Operaciones de la columna Aguilera

Melilla 12.

Acaban de recibirse nuevos informes acerca de las operaciones realizadas por la columna del general Aguilera.

Nuestras tropas arrasaron la casa de El Cheif-Bu-Tekul, que es uno de los caídos que no se han sometido, apoderándose de su caballo y de un buen número de bueyes y de carneros. Dichas reses fueron conducidas al campamento del zoco de El Arba.

El castigo impuesto al caid rebelde ha producido gran efecto en los kabilios de aquella región, decidiendo á someterse á los jefes de algunas fracciones que permanecían independientes.

Se concede gran importancia á la referida operación que ha neutralizado las predicaciones de algunos santones que recorrían las kábilas excitando el fanatismo de los kabilios contra los españoles.

Resultado de las operaciones

De resultados de las operaciones últimamente realizadas por la columna del general Aguilera, un buen número de indígenas uniéronse á las diputaciones de notables de la región, los cuales visitaron al general Aguilera, exponiéndole sus deseos de mantenerse en paz con los españoles.

En garantía del cumplimiento de sus promesas, entregaron rehenes y armas, comprometiéndose al pago de las multas que les impuso el general Aguilera, que pagarán en metálico ó en ganado y cereales, pues los moros alegan que carecen de dinero.

Además firmóse un acta que suscribieron treinta y cinco notables.

El general Aguilera pronunció un breve y enérgico discurso que causó profunda impresión en los notables.

Dijo que España del mismo modo que sabe recompensar á los que se muestran amigos, castigará duramente á los rebeldes.

El caid Cheif Nozian, en nombre de sus compañeros, le contestó, manifestando que

desde aquel momento podía España contar, no solo con la sumisión, sino con el apoyo de él y de todos los suyos.

De Cheranit á Lehedara

La columna del general Aguilera, desde el zoco de El-Jemis de Cheranit á Lehedara, se dividió en dos.

La primera, al mando del coronel del regimiento de María Cristina, siguió las estribaciones de los montes de Quebdana, llegando á Lehedara por Cheranit y Tizemsiu.

La segunda, compuesta próximamente de igual fuerza, dirigióse á Lehedara, bordeando el cauce del río El-Jemis.

Casero incendiado

Al llegar al caserío de los hermanos del kaid Chóa, el general ordenó que fuese incendiado, pues á pesar de las ofertas que el kaid hizo de sumisión y de haber prometido presentarse, marchó con algunos kabilios adictos á reforzar la harka.

Kabilios pacíficos

En la mayoría de las casas de los poblados recorridos ondeaban banderas blancas. Los moradores, incluso las mujeres y los niños, salían á la puerta de las viviendas. Los kabilios obsequiaban á las tropas, haciendo exageradas zalemas y reiteraron al general Aguilera con frases expresivas, su propósito de mantenerse adictos á España.

Dstrucción de un poblado

Hubo, no obstante, un solo poblado del cual la columna reinaba un silencio y soledad absolutos.

Era el poblado de que es jefe Bu-Ras. Por orden del general Aguilera los ingenieros y soldados incendiaron las casas, arrasando unas colosales chumberas existentes en las inmediaciones. También talaron los árboles frutales y vaciaron los silos, incendiando gran cantidad de grano y hoja que no pudieron transportar.

Espanoles y moros

Dicenme que el general Marina, tanto en su ida á Ali-Xerif como á su regreso al campamento de la Restinga, acompañábase un numeroso contingente de moros, interpuestos entre los ayudantes y la escolta del general.

El cortejo ofrecía un pintoresco golpe de vista, pues muchos de los moros que acompañaban al general Marina iban á caballo, contrastando su indumentaria típica con el uniforme de nuestros soldados.

El kaid Checha

El kaid Checha, que ha auxiliado en sus operaciones á la columna del coronel Larrea, muéstrase, al igual que los kabilios que le siguen, muy orgulloso de haber contribuido á pacificar el país, habiendo manifestado su propósito de seguir prestando su cooperación decidida á nuestras tropas.

Regreso á Melilla

La columna del coronel Larrea ha salido ya del campamento de la Restinga y se dirige á Melilla, donde es esperada entre dos y tres de la tarde.

La marcha de la columna será penosa debido al fuerte viento de Poniente que sigue azotándonos.

Cañoneo y dispersion

Esta mañana aparecieron en la colina inmediata al campamento de los Lavaderos, algunos grupos de moros.

Las baterías del Hipódromo, cañonearon á los grupos poniéndolos en dispersión.

El zoco de Benisicar

Hoy, como todos los domingos, se ha celebrado el zoco de la kabilia de Benisicar, viéndose muy concurrido.

En él es de presumir que se haya tratado

de la guerra, esperándose noticias de las im-
presiones que dominan entre los cabileños
que acudieron a dicho mercado.

Confidencias interesantes

Según noticias que acaban de recibirse de
Alhucemas, se ha presentado en dicha plaza
un confidente que se escapó del campo moro
logrando llegar a la isla a nado.

Miseria en el campo moro

El referido confidente ha confirmado cuan-
to se dijo ya sobre la miseria que existe en el
campo enemigo.

Dan una medida exacta de la escasez de vi-
veres, los altos precios que por ellos se pagan
actualmente.

El azúcar de pilón que antes se vendía a se-
tenta y cinco céntimos, cuesta ahora cinco
pesetas; por una barra de jabón se pagan ca-
torce reales y por un carrete de hilo que en
tiempo normal vale quince céntimos, págase
ahora dos reales.

Casas arruinadas

Casi todas las casas de las kabilas que hos-
tilizaban la plaza han sido derruidas por los
certeros disparos de nuestras baterías.

Cañón inutilizado

El día 8, uno de los cañones disparados
desde la plaza, desmontó, inutilizándola, la
pieza de artillería de que disponían los moros
y que se hallaba emplazada en el sitio cono-
cido por Adra.

Miedo a la artillería

También ha manifestado el confidente alu-
dido, que regresó a Bein-Ysiaguil el último
contingente de cabileños que fué a Melilla pa-
ra reforzar la harka, y que un solo cañonazo
disparado desde la plaza, mató diez moros, los
cuales han experimentado una infinidad de
bajas, habiendo cobrado un miedo cerval a
los certeros disparos de nuestra artillería.

El pánico que se ha apoderado del enemi-
go es tan grande, que la mayoría de los re-
beldes han huido, refugiándose en las esca-
broosidades de las vecinas montañas.

Algunos indígenas, para evitar que los re-
beldes les obliguen a unirseles, han vendido
los fusiles que tenían en su poder.

Cartas importantes

El mismo confidente dijo que las kabilas
del campo de Alhucemas, en la cual
les ordena que no hostilicen a las referidas
plazas.

Añadió que también recibieron otras cartas
del morabito Mizian, de la kabila de Beni-
Bu-Ifzur, exhortándoles a ir a Melilla para
unirse a la harka.

Sin jefes y desmoralizados

Manifestó, además, que los kabileños de
Beni-Urriaguil no han logrado llegar a un
acuerdo acerca de cuál ha de ser su actitud
en lo sucesivo, pues carecen de jefes y están
completamente desmoralizados.

Este último dato pudo comprobarse en el
combate del día 4, en el que cuando peligraba
la lancha del crucero «Numancia», la mayo-
ría de los moros, en vez de auxiliar a los que
deseaban apresarla con sus tripulantes, para
tenerlos en rehenes y poderlos canjear con
los que están presos en Alhucemas, huyeron,
presa de gran pánico, ante el terrible fuego
que les hacían los cañones de la plaza.

El comandante Cumplido

El comandante Sr. Cumplido, que es
el que consiguió estas confidencias inte-
resantísimas, muéstrase muy satisfecho
de ellas, pues constituyen una prueba
de que los ánimos de los kabileños em-
pezan a decaer y que cada vez escasean
más las municiones de guerra y boca.

Junta magna

Anoche se divisaron desde Alhucemas,
a lo largo de la costa, un gran número
de hogueras. Supónese que el objeto de
dichas hogueras es convocar a los kabi-
leños a una junta magna para decir si
han de hacer la paz o seguir la guerra.

Lancha de vapor

Se ha verificado la conducción de la
lancha de vapor «Sevillana» desde el
muelle hasta la bocana de Mar Chica,
colocándola sobre dos vagones en cuna.

Dicha lancha ha sido construida a
propósito, pesa 10 toneladas y lleva
repuesto de carbón y de agua para na-
vegar durante catorce horas, cala 1-20
metro.

El tren que la conducía llegó a la bo-

cana ya obsoleto, siendo preciso
suspender la operación del lanzamiento,
que se verificará mañana.

El tren cruzó con el convoy de ca-
mellos que regresaba de la posición de
la Restinga.

Llegada de la columna Larrea

Al mediodía entró en la plaza, des-
pués de un notable recorrido, el coronel
de Estado Mayor Sr. Larrea, con la pol-
icia marroquí de Cabo de Agua, dos
compañías de Africa y una sección de
ametralladoras.

En las inmediaciones de la puerta de
Santa Bárbara, esperaba a la columna
numeroso público que prorrumió en vi-
tores y aclamaciones al coronel Larrea,
al Rel, al ejército y a la patria.

El coronel Sr. Larrea presenció des-
de aquel lugar el desfile de sus fuerzas.
Estas halláanse en inmejorable estado,
no obstante haber operado durante diez
días en un terreno escabrosísimo.

El coronel Sr. Larrea y los jefes y ofi-
ciales de su columna han sido muy feli-
citados.

En Rostrogordo

Los regimientos de Cuenca y Guipúz-
coa acampan ya en las alturas de Ros-
trogordo, así como parte de Burgos.

Desembarque de tropas

Ahora están desembarcando los es-
cuadrones de Alfonso XIII, afectos a la
división Sotomayor.

Donativo

Se han recibido 550 cajas contienien-
do 64.000 latas de pescado en conserva,
donativo de los conserveros gallegos.

Los capacetes

Las tropas han usado por vez primera
el capacete-casco colonial.

Cañoneo

Melilla.—La batería del campamento
del Hipódromo disparó hoy contra un
grupo de moros que hacían fuego desde
las chumberas de las estribaciones del
Garugú.

El fuego continúa lentamente.

La fiesta del domingo

Expléndida y grandiosa manifestación de
fe y de piedad fué la que ofreció el domingo
el pueblo de Tarragona acudiendo en masa a
honrar por vez primera a la Santísima Vir-
gen en su nueva Ermita de la Salud.

Ya en la tarde del sábado con motivo de la
bendición de dicho Santuario acudieron unas
500 personas las cuales poseídas de santo en-
tusiasmo prorrumieron en delirantes vivas
a la Virgen de la Salud, indicio cierto de lo
que sería la solemnidad del día siguiente.

En efecto; a las cuatro y media de la me-
drugada del domingo empezó a doblar ale-
gramente la Campana de la Ermita, viéndose
al poco rato pequeños grupos de devotos que
por varios atajos y senderos subían al monte
a saludar y festejar a la soberana Emperatriz
del empleo.

A la media para las seis y cuando la natu-
raleza acababa de engalanarse con todos los
encantos y bellezas de que tan prodigamente
la dotara la mano omnipotente del Supremo
Hacedor, vióse descender de lo alto de la co-
lina una religiosa comitiva saludando a la
Estrella de la mañana con el canto del Rosa-
rio.

La hermosura del paisaje, el suave perfume
de las hierbas aromáticas y el tono de poesía
que envolvía aquellos montes y valles a lo lejos
de los que se divisaban las azuladas olas del
Mediterráneo, ofrecían a la consideración del
creyente algo de sublime que elevaba la men-
te de la criatura hacia el ideal de la verdadera
belleza.

¡Qué dulces y melodiosas resultaban aún
tiempo los cánticos del Rosario de María cu-
yos misteriosos ecos resonaban por todos
aquellos ámbitos!

Y luego al contemplar la subida de la pro-
cesión por un atajo de la montaña don-
de tiene su alcazar el celestial Lirio de
los valles y fragante azucena la Madre del
Redentor ¡qué dulces emociones no experi-
mentarían los corazones de los amantes de la
que es consuelo del misero mortal!

Llega por fin ésta a la Iglesia en el centro
de cuyo altar aparece la preciosa Imagen de
la Virgen de la Salud rodeada de profusa ilu-
minación, ondeando en lo alto de su campa-
nario la gloriosa bandera de la Patria.

Empieza el sacrificio de la Misa y en el
momento de alzar el celebrante la sagrada
Hostia el armonium dejó oír los acordes de la
marcha real y todo aquel numerosísimo con-
curso se postra de hinojos para adorar al Dios
de la Eucaristía.

Al llegar al Postcomúnium el Rdo D. Jaime
Bofarull administró la Comunión a más
de 200 fieles de ambos sexos.

A continuación se celebraron otras tres Mi-
sas rezadas.

El desfile fué un espectáculo magnífico.
Por la tarde desde muy temprano apenas se
podía transitar por el camino que conduce a
la Ermita, tanta era la afluencia de público
que se dirigía a la misma.

A las cinco se cantó un escogido Rosario en
cuya interpretación tomaron parte varios can-
tores y los beneficiados de la Catedral rever-
endos Felú y Fauli.

Enseguida el Muy Ilustre señor doctor don
Antonio Balcells, canónigo Magistral de esta
Santa Metropolitana y Primada Iglesia Cate-
dral Basílica ocupó el púlpito levantado al
lado de la puerta del Santuario.

El Doctor Balcells, tomando por tema de su
sermón las palabras del Cap. VIII, Ver. 35 del
Libro de los Proverbios de Salomón «Quién
me hallare, hallará la vida, y sacará salud
del Señor, y congratularse en el exordio de
que desde hoy Tarragona cuente con una Er-
mita dedicada a la Virgen de la Salud; pre-
sentó a la Madre de Dios como a salud del in-
dividuo y de las colectividades, probando
que los pueblos han sido más grandes cuanto
mayor ha sido la devoción que éstos han pro-
fesado a María.

Recordó luego el elocuente orador el amor
de Tarragona hacia la Reina de los cielos pi-
diéndole, al terminar su oración sagrada,
una bendición para nuestra querida ciudad
después de dirigir una súplica a la Virgen de
la Salud en favor de los pocos que en Tarrag-
ona viven apartados de Dios.

Un inmenso gentío que ocupaba toda la
cima de la montaña escuchó con respetuoso
recogimiento el panegírico pronunciado por
el doctor.

Terminó la función cantándose los gozos
de la «Mare de Deu de la Salut», letra del
Pbro. D. Jaime Bofarull y música de D. Mi-
guel Melendres, ambos individuos de la Jun-
ta de Obra del mencionado Santuario.

El desfile se hizo con un orden admirable a
pesar de contarse por millares las personas
que asistieron a dicho acto religioso.

Las sombras de la noche empezaban ya a
envolver el elegante templo Mariano y el si-
lencio y la calma reinaban por doquier mien-
tras algunas almas devotas daban su adiós de
despedida a la Santísima Virgen; de repente
se oyó el armonium y un coro de voces infan-
tiles saludó de nuevo a su cariñosa Madre
cantando por última vez en este día de impe-
recederlo recuerdo, los inspirados gozos de la
Salud.

Terminamos esta reseña felicitando con
entusiasmo a la Junta de la Ermita por haber
llevado a feliz término una obra que ha sido
tan del agrado de Tarragona.

Locales y provinciales

Diario de Tarragona nos manifiesta que
solo habla cuando le conviene, no cuando
conviene al adversario.

Ahora nos explicamos su silencio absoluto
sobre asuntos de actualidad, por la razón de
que no le conviene tocarlos. Y decimos esto no
para requerirle de nuevo a que hable sobre el
asunto de las Obras del Puerto, si no para
asegurarle que no úrgamos para que el cole-
ga nos lo resuelva, pues para nosotros hace
tiempo lo está ya, a pesar de todas las seguri-
dades dadas en contra y ratificaciones consi-
gnadas por el *Diario*, sin aducir argumento
alguno.

Pero como, a Dios gracias, tenemos pa-
ciencia, esperaremos buenamente todo el
tiempo que quiera el colega, hasta que lle-
gue el día que le convenga tratar de nuevo
dicho asunto, temerosos empero de que ese
día no llegue nunca, a pesar de lo cual no
cabe la menor duda de que *todo se andará*.

Han regresado a sus respectivos domicilios
los diputados Sres. Olesa y Monner, que en
representación de esta Diputación provincial
asistieron a la Asamblea últimamente cele-
brada en Santander.

La prensa montañesa se *hace lenguas* de la
intervención tan directa, eficaz y elocuente,
que dichos señores han tomado en las delibe-
raciones.

Como que no han dicho ni pio.

Continúa siendo objeto de sabrosos comen-
tarios la Real orden del Sr. Lacierva por la
que se ordena se gire una visita de inspec-
ción a la Diputación provincial.

Nos abstenemos de hacernos eco por nues-
tra parte de aquellos, esperando el resultado
de los trabajos que se realicen con motivo de
la citada inspección.

A pesar de haber sido convocados oportu-
namente los señores que forman parte de la
Junta provincial de Caminos vecinales, ayer
día señalado para la reunión, no pudo cele-
brarse esta por haber concurrido solamente
los Sres. García Alix, Corsini, Avellá y Gam-
onal.

Se señalará día para nueva sesión y... ve-
mos si sucede lo propio.

Se han declarado en huelga 150 obreros
que trabajaban en las obras de la Real Com-
pañía de Canalización y riegos del Ebro.

Fundan su actitud en que los precios de los
jornales son muy deficientes y piden el au-
mento de aquellos y disminución de las horas
de trabajo.

Con sumo gusto publicamos a continuación
la lista de las distinguidas damas de esta ca-
pital que, guiadas de su bien probado amor
al desvalido, se han impuesto la nada fácil
misión de recaudar fondos con que socorrer a
los soldados heridos en la campaña de Melilla
y familias de los que en lucha contra la mo-
risma hallen gloriosa muerte.

Presidenta: Sra. D.^a Pilar de Ciria de Torre-
blanca.
Vice-presidenta: Sra. D.^a Carmen Fano de
García Alix.
Secretaria: Sra. D.^a Francisca Scharitz de
Peñarrubia.

Tesorera: Sra. D.^a Mercedes García de Pe-
rez.
Vocales: Sra. D.^a Blanca Nebot de Nicolau,
Sra. D.^a Asunción Domingo de Gil, Sra. doña
Dolores Bessa de Corsini, Sra. D.^a Josefa Fe-
rrando de Prats, Sra. D.^a Cristina Miralles de
Escandell, Sra. D.^a Aurora Arias de García
del Cid, Sra. D.^a Conchita Muller de Rabasa,
Sra. D.^a Carmen de Payueta, Sra. D.^a Julia
García de Eguía, Sra. D.^a Carolina Giménez
de Vazquez, Sra. D.^a Rosa Andreu de Andreu,
Sra. D.^a Carmen Roig Vda. de Luch, señorita
D.^a Francisca de Orovio Romeu, Sra. D.^a Isa-
bel Orovio de Vilar Tomás, Sra. D.^a Encarna-
ción Cabanes de Cabero, Sra. D.^a Adela Guan-
sé, Sra. D.^a Antonia González, Sra. D.^a Rosa-
rio Cala Torre de Gil, Sra. D.^a Dolores Llari
de Veciana, Sra. D.^a Dolore Durán de Querol,
Sra. D.^a Celestina Miró de Castellarnau, seño-
ra D.^a Josefina Gaspar de Beltrán, Sra. D.^a Ra-
mona P. de Ventosa y Srta. D.^a Carolina
Eguía García.

Cabe esperar, pues, que los habitantes de
esta noble ciudad que tantas y tan gallardas
muestras han dado de los sentimientos huma-
nitarios que les distinguen, harán lo propio
esta vez secundando la labor altruista y pa-
triótica de las damas tarraconenses y contri-
buyendo con su óbolo a mitigar la triste si-
tuación de los heridos y a enjugar una lágr-
ma en aquellos hogares donde lloran la pér-
dida del padre ó el esposo y en los cuales se
ha enseñoreado la miseria y el desconsuelo.

El Director del Instituto provincial Dr. don
Juan A. Soler deseando coadyuvar a la orna-
mentación de la iglesia de San Francisco, or-
denará que sea revocada la fachada del edifi-
cio en donde está instalado el Instituto gene-
ral y técnico.

Por la Superioridad se ha levantado en la
provincia de Barcelona la prohibición de ce-
lebrar conferencias telefónicas entre particu-
lares, pero se ha dejado subsistente la prohi-
bición por lo que atañe a las conferencias de
la prensa.

A las ocho de la noche del sábado y a siete millas de Hospitalet volcó una barca de las que se dedican a la pesca del atún, tripulada por tres hombres y pertenecientes a la matrícula de Tortosa, fólco 5.

Los naufragos consiguieron cogerse a la quilla de la embarcación y sufriendo los golpes de mar, sin comer, beber ni dormir permanecieron en tan angustiosa situación toda la noche del sábado, todo el día del domingo, toda la noche de éste día, hasta las once de la mañana de ayer, lunes, en que la embarcación de la *vaca* de esta matrícula, que manda el patrón D. José Verge, distinguió a la embarcación zozobrada, salvando a sus tripulantes, que estaban en el lastimoso estado que es de suponer, conduciéndolos hasta nuestro puerto, así como remolcando a la barca volcada, atracando en el barrio de San Pedro a las cuatro de la tarde.

Ha sido abierta al servicio público la estación telefónica interurbana de Gandía (Valencia) siendo el precio de una conferencia de 3 minutos desde esta de pesetas 2 25 y la tarifa ordinaria la de telefonemas.

La ronda de consumos decomisó anteayer cuatro kilos de carne fresca de cerdo que se hallaba a la venta en una tienda de la calle de la Unión y que había sido introducida fraudulentamente en la ciudad.

Hoy en el expreso de las 10 1/2 de la mañana pasará, con dirección a Valencia, el doctor Zamenhof inventor del Esperanto.

Asistirán a saludarle en la estación una comisión de nuestro Excmo. Ayuntamiento, que entregará al ilustre doctor el album que contiene las fotografías premiadas en el Concurso que se organizó con motivo de la excursión esperantista a nuestra ciudad el 11 del próximo pasado Julio.

Así mismo asistirá el grupo esperantista de Tarragona con su bandera; e invita al mismo tiempo a todos los *gesamdeanoj* que deseen tributar al ilustre Zamenhof su admiración, respeto y simpatía.

D. Antonio Rabadá ha sido nombrado presidente del Comité de esta provincia para el Congreso de Ciencias Médicas que bajo el patronato de S. M. el Rey se celebrará en Santiago y habiéndole autorizado para constituir dicho Comité a su elección, ha quedado constituido por los prestigiosos y reputados médicos de esta capital D. Francisco Cisquer, vicepresidente; D. José O. Torres, vocal 1.º; doctor D. Angel Rabadá, vocal 2.º; tesorero, don Luis Soler, y secretario, D. Francisco Veciana.

Mañana empezará la matanza de cerdos en nuestra ciudad.

Ayer por la mañana fué trasladado a su domicilio un obrero que trabajaba en la cantera que explota la empresa de esta capital y que tuvo la desgracia de causarse lesiones de relativa importancia.

Ha cesado de prestar sus servicios en la Jefatura de Obras públicas de esta provincia el Ingeniero de Caminos, Canales y Puertos, D. José Coderá.

Ayer a las diez de la noche y acompañado de truenos y relámpagos cayó sobre nuestra ciudad una benigna lluvia.

La Delegación de Hacienda de la provincia ha señalado para hoy los libramientos de pagos siguientes:

- Sr. Presidente Obras Pantano de Riudecillas 46 093'88 pesetas.
- D. Ramón Perpiñá, 664'05.
- D. Benigno Lopez, 3.066'52.
- D. Luis Quer, 1.304'88.
- Sra. Vda. de E. Vallvé, 738'27.
- D. Buenaventura Mortés, 247.
- D. Manuel García, 199'60.
- Sres. Clariana y Boqué, 2.317'90.
- Sres. Sucesores de Dartatz, 2.810'40.

Champagne Mercedes

Gran premio en la Exposición Hispano-Francesa de Barcelona.



Boletín Religioso

SANTOS DE HOY.—La Ex. de la S. a. Cruz.
SANTOS DE MAÑANA.—S. Nicomedes.
CORTE DE MARÍA

Hoy se hace la visita a la Purísima Concepción en la Enseñanza.

ORACIÓN DE LAS CUARENTA HORAS
Continúan en la iglesia de San Francisco siendo las horas de Exposición por la mañana de ocho a once, celebrándose las Misas de costumbre, y por la tarde de las cuatro menos cuarto a siete y media.

MISAS FIJAS EN LOS DIAS FESTIVOS
CATEDRAL.—Altar de San Miguel a las cuatro y media, ocho, nueve, once y doce.
A las siete en la capilla de Sta. Tecla.

STMA. TRINIDAD.—A las seis y cuarto, siete y media y ocho.
SAN FRANCISCO.—A las seis, siete, ocho y once.
SAN JUAN BAUTISTA.—A las cinco, seis, siete, ocho y once.

SAGRADO CORAZON.—A las cinco, cinco y media, seis, seis y media, siete, ocho, nueve y doce.

BENEFICENCIA.—A las nueve.
PP. CARMELITAS.—A las seis, siete, ocho y diez y media.

Sección oficial

Registro civil
Inscripciones verificadas en el día de ayer
NACIDOS.—Rosa Salvat Purqueras, María Teresa Floresvi Dalmau.
FALLECIDOS.—Rosalia Vila Borrull, P. Aceite, 12, (65 años); María Cisteré Cisteré, P. Rovellat, 1, (85 años).
MATRIMONIOS.—Ninguno.

Sección comercial

Movimiento del puerto
EMBARCACIONES LLEGADAS ANTEAYER
Ninguna.
DESPACHADAS
Ninguna.

ENTRADAS AYER
De Reyevik y Barcelona v. noruego «Stat», de 214 ts., c. Marteneusen, con bacalao, consignado a los Sres. Boada hermanos.

De Bilbao y Valencia, v. «Cabo San Sebastián», de 1.871 ts., c. Goongoitia, con efectos, consignado a D. Mariano Peres.

De Cete, v. «Comercio», de 293 ts., c. Seguí, con efectos, consignado a don Román Musolas.

De Bilbao y Valencia, v. «Antonio Velazquez», de 979 ts., c. Moñoz, con efectos, consignado a lo Hijos de B López.

DESPACHADAS
Para Marsella y esc., v. «Cabo San Sebastián», con efectos.
Para Barcelona, v. «Antonio Velazquez», con efectos.
Para Cete y esc., v. «Comercio», con efectos.

Bolsa de Barcelona
Barcelona, 12, 19'56.

CAMBIOS EXTRANJEROS

Londres a 90 días fecha.	00'00 p.
Id. a 60 días fecha.	00'00 c.
Id. a 90 días vista.	26 99 c.
Id. cheque.	27'47 p.
Paris a 90 días fecha.	00'00 c.
Id. a vista.	00'00 c.
Hamburgo a la vista.	00'00 c.

EFFECTOS PUBLICOS

Dinero	Papel
Duda interior contado.	00'00 00'00
fin mes.	85'125 85'15
fin próximo.	00'00 00'00
Duda amortizable fin mes.	000'00 00'000
Carpetas provis. Amotr. fin mes.	00'00 00'00
OBLIGACIONES CONTADO	
Ferrocarril Norte especiales.	000'00 000'00
San Jua. Abadesas.	82'25 82'75
T. B. y F. 2/4 por 100.	58 75 59'00
T. B. y F. 4 1/2 por 100.	00'00 00'00
Alicante 4 por 100	00'00 00'00
M. T. B. Reus Roda.	58'00 58'50
Almansas 3 "i. no adheri.	00'00 00'00
Almansas 3 p. 100 adher.	79'65 79 85
Orense	53'00 53'60

ACCIONES FIN MES

Banco Hispano Colonial.	000'00 000'00
Sociedad Catalana General de Crédito.	00'00 00'00
Medina-Zam. y O. a V.	24 00 24'10
Norte de España.	77'50 77'60

Bolsa de Madrid
Madrid, 12, 18'82.

4 por 100 interior contado.	85'00
4 por 100 fin mes idem.	85'12
5 por 100 idem fin próximo.	00'00
5 por 100 amortizable.	101'05
Carpetas provisionales amortizable 5 0/0.	00'00
Banco de España.	453'00
Tabacalera.	388'00
Cambios de Paris.	9'05
Idem. de Londres.	00'00
4 por 100 exterior.	00'40

Alcance postal

Madrid 12.
Marcha de tropas
A las cuatro cuarenta y cinco de la madrugada salió un tren militar conduciendo los compañías que faltaban del regimiento del Principe.

La despedida fué cariñosísima.

¿Dimisión?
Han circulado rumores de que había dimitido el gobernador civil de Alicante. Interrogado el Sr. La Cierva sobre el particular, dijo que debía tratarse de alguna equivocación.

División Ampudia
La compañía de Administración militar de la división Ampudia, que se dijo que se formaría en Madrid, se formará en Sevilla, habiéndose ya circulado las oportunas órdenes.

Toma de posesión
Se han entregado al marqués de Borja poderes del Rey para que con los señores Cobián, marqués de la Riestra y Aranda, se posesione en su nombre de la isla de Cortejada cuando se orillen pequeñas dificultades que aún subsisten.

«La Epoca»
«La Epoca» dice que el rumor de que El-Roghi vaya de virrey al Rif, pareciera inverosímil, porque ninguna garantía de fidelidad podría dar al Sultán.

El cólera decrece
Según noticias oficiales, va decreciendo el cólera en Rotterdam. Se ha presentado en Dordrecht un caso seguido de defunción.

Licencia al Sr. Villegas
Al director del Museo Nacional de pintura, escultura y grabado, D. José Villegas, se le ha concedido una licencia para el extranjero, a fin de que visite los Museos de otras naciones y estudie las modificaciones que sean aplicables a nuestra galería pictórica del Prado.

Bonificación
Habiéndose consultado si los músicos de segunda clase que están asimilados a sargentos tienen derecho al aumento del 10 por 100 consignado en el presupuesto para éstos, se ha resuelto que perciban esta bonificación.

Sección telegráfica

Melilla 13.

Sumisiones.—Concentración del enemigo.—Confidencias.
Se tienen hoy en esta plaza pocas noticias de la campaña.

Se espera que llegue hoy a la Restinga una comisión de moros notables de Lehedara, que se sacrificarán un toro en señal de sumisión a España y regalarán cien carneros a la tropa.

—Comunican de Cabo de Agua que todas las tribus de aquellos contornos están sometidas.

Según confidencias recibidas se concentran en Nador muchos moros enemigos, pero la mayoría no llevan armas.

La madre de un moro refugiado al abrigo del fuerte de Camellos, vino del campo enemigo para ver a su hijo y confirmó la anterior noticia, añadiendo que estos días han recibido los moros refuerzos de hombres, pero sin armas, y que escasean entre ellos las municiones, sirviéndose de piedras para agredir aisladamente a los soldados.

Bajas de los moros.—El convoy
Según noticias que parecen exactas, sufrieron un buen escarmiento los tiradores rifeños que hostilizaban a las tropas en las proximidades de la segunda caseta, pues tuvo el enemigo mayores bajas de lo que se creyó en un principio.

Los merodeadores que hostilizaron nuestras defensas frente a la barranca del Lobo tuvieron tres muertos y varios heridos.

Salió para las posiciones avanzadas el convoy diario sin novedad, permaneciendo silenciosas las baterías.

Bolsa

Paris, 13.

Exterior español, 96 55.
Acciones Norte, 335'00.
Alicante, 396'00.
Renta frances: 3 por 100, 98'37.
Piata fina, 60'000.

Bolsin

Barcelona, 13.

Después cierre, corro última hora:
Interior fin mes, 85'13.
Id. próx mo, 00'00.
Acciones Norte, 77 45.
Alicantes, 91'40.
Oraneses, 00'00.
Colonial, 00'00.

IMPRENTA LLORENS Y CABRE

Clinica y Consultorio

para las enfermedades de la mujer, vías urinarias, cirugía operadora, partos, electroterapia y análisis micro-químico de orinas y productos patológicos.

BAJO LA DIRECCION DEL

DOCTOR RABADÁ

Ex-interno del Hospital de la Santa Cruz, ex-Ayudante de la Policlínica del Dr. Fargas y Médico de las Casas de Socorro de Barcelona.

CONSULTA.—Definición de defunción.

De 10 a 12 y de 5 a 7.
Para obreros, de 7 y media a 8 y media, noche.
Para los pobres, gratis los lunes, miércoles y sábados de 12 y media a 1 y media.

Rambla de Castelar, 31, prpal.

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de Octubre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor

M. Calvo

directamente para New-York, Habana y Veracruz.

Línea de Venezuela-Colombia

El día 8 Octubre saldrá de Génova, el 10 de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor

Buenos Aires

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de Palma a Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y la Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá, con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos buques admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También cargo para Maracabo, Coro, Cartupano, Cumaná y Trinidad con trasbordo en Curacao.

Línea de Filipinas

El día 16 de Octubre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

Alicante

directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Ilo Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japon y Australia.

Línea de Buenos Aires

El día 3 de Octubre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor.

León XIII

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Monrovide y Buenos Aires.

Línea de Canarias

El día 17 de Octubre saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor

M. L. Villaverde

directamente para Tanger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso, haciendo las escalas de las Palmas, Cádiz, Alicante Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Poo

El día de saldrá de Barcelona y el de Cádiz el vapor

para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa Occidental de Africa y golfo de Guinea.

Línea de Tanager

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tanager: martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES.—Rebajas en los fletes de exportación.—La compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 de mismo mes.

SERVICIOS COMERCIALES.—La sección que de estos servicios tiene establecida la compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.

Para más informes dirigirse a su agente en Tarragona: D. JOSÉ VILAR TOMAS, Plaza de Olzaga, 12.

Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de Octubre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor

Alfonso XIII

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana el vapor de la línea de Venezuela-Colombia.—Rebaja en pasajes de ida y vuelta.—Precios convencionales para camarotes lujo

1909 AGENDAS 1909

(BAILLY-BAILLIERE)

Agenda de Bulete Contiene: Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas, particulares, etc. Cuatro ediciones tecnológicas En Madrid: 1, 1.50, 2 y 3 pesetas. En provincias: 1.50, 2 y 3 pesetas. Cuatro ediciones completas En Madrid: 2, 2.50, 3 y 4 pesetas. En provincias: 2.50, 3 y 4 pesetas.	Agenda de Boleto Contiene: Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas, particulares, etc. Cuatro ediciones tecnológicas En Madrid: 1, 1.50, 2 y 3 pesetas. En provincias: 1.50, 2 y 3 pesetas. Cuatro ediciones completas En Madrid: 2, 2.50, 3 y 4 pesetas. En provincias: 2.50, 3 y 4 pesetas.	Agenda de Cuaderno Contiene: Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas, particulares, etc. Cuatro ediciones tecnológicas En Madrid: 1, 1.50, 2 y 3 pesetas. En provincias: 1.50, 2 y 3 pesetas. Cuatro ediciones completas En Madrid: 2, 2.50, 3 y 4 pesetas. En provincias: 2.50, 3 y 4 pesetas.	Agenda de Boleto Contiene: Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas, particulares, etc. Cuatro ediciones tecnológicas En Madrid: 1, 1.50, 2 y 3 pesetas. En provincias: 1.50, 2 y 3 pesetas. Cuatro ediciones completas En Madrid: 2, 2.50, 3 y 4 pesetas. En provincias: 2.50, 3 y 4 pesetas.
---	---	---	---

Agenda de Bolsillo
para uso de Particulares.
Precioso libro de notas, dividido por días, con interesantes datos sobre: Correos, tablas de interés y amortización, pesas y medidas, reducción de monedas extranjeras, etc.
Encuadernado en tela, con bolsillo interior y portapluma.
— PRECIOS —
En Madrid: 1.50 y 2.00 ptas.
En provincias: 2 y 2.50 ptas.

Agenda Médico-quirúrgica
de Bolsillo
Memorandum terapéutico, formulario médico y diario de visita.
Contiene: Diario en blanco para las anotaciones particulares, diario de visita, Memorandum de terapéutica médico-quirúrgica y obstétrica, Formulario, Venenos y contravenenos, Afecciones minerales, Sección de análisis médicos, farmacológicos y veterinarios, etc.
— PRECIOS —
1.50 ptas. en Madrid y en provincias.
2 y 2.50 ptas. respectivamente.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO

LLORENS Y CABRÉ

FORTUNY, 4.-TARRAGONA

Se confeccionan con esmero, prontitud y economía toda clase de trabajos tipográficos por difíciles que sean.

- ◆ Tarjetas de visita.
- ◆ Programas. — Carteles.
- ◆ Facturas. — Esquelas de defunción. — Participaciones. — Talonarios de la Lotería. — Sobres de todas clases. — B. L. M. — etc., etc.